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建设美好大兴 多名委员有良方
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政协北京市大兴区第五届委员会第四次会议

针对大兴临空经济区起步晚、产业基础薄弱、营商环

境有待进一步优化等问题，要突出产城融合，高质量推进

临空经济区建设。

汤友富建议：

一是高起点、高标准构筑营商保障体系，筑巢引凤。

总结国内外临空经济区建设得失，对标国际最新标准，聚

焦绿色、低碳、智慧、高能的建设理念，高起点、高标准构

筑临空经济区营商保障体系。提升区域交通一体化水

平；优化区域生态文明建设；增强区域高品质公共服务能

力；完善区域产业负面清单政策。

二是新战略、新思维引领产业发展方向，精准发力。

参照上海、东京、纽约、新加坡等“一市两场”的临空经济区

良性互动、错位发展经验，优化和完善临空经济区产业近

远期规划，通过多产业并重、集群式发展模式，形成较为成

熟的航空物流产业集群、临空高科技制造产业集群、军民

融合产业集群、临空现代服务业集群、总部经济集群。

南部镇村公共服务项目少、人居环境杂乱、基础设施

薄弱，乡村文明有待提高。全区村庄安全治理、人居环境

提升及疏解非首都功能任重道远。

张鹏亮建议：

一是实施区镇村三级“一把手”工程，将全区整治工

作纳入平安大兴建设考核和区政府绩效考核体系，坚持

镇主责、村主体，层层压实责任，形成全区上下一盘棋。

二是整合网格力量，建立镇牵头、各职能部门参与的

联合执法整治机制，严格实施水电气限额供应，对有条件

的村庄实行物业化管理。

三是加大投入力度，补齐基础设施建设短板。全面

梳理镇村工业园区项目疏解，高标准做好重点区域规划

编制，加快高端产业项目落地。

四是着力解决“村内”“村外”难题。巩固拆除侵街占

道、垃圾清理、日常保洁、美化绿化工作，推进村庄周边道

路两侧、沟渠两旁、田间地头的环境治理。

五是加快推进前期规划建设，加强后期管理维护。

六是继续实施“党建+村庄治理”模式，深入落实包村

驻村干部扎根一线，各部门综合执法力量下沉执法工作

机制。

大兴区老旧小区的物业管理水平参差不齐。在自管

模式推进过程中，由于体制、机制、资金等方面制约，自管

模式健康持续发展还存在着诸多问题。

谭亚娜建议：

一是区政府出台指导性的规范意见，从制度上解决

自管模式的合法性和持续性问题。提供资金支持，协助

改善小区基础设施；研究政策将自管会注册成为民营非

营利组织，使自管会具备“法人”资格；规范监督机制，加

强党建引领；将自管会成员纳入网格员队伍。

二是明确镇、街属地责任。将无物业老旧小区自管

工作作为镇、街的重要工作；科学规划、定期研究，争取主

管部门、镇街各项政策支持。

三是总结先进经验，不断提升自管成效。巩固自管

模式推广工作中的先进经验，完善“国企物业帮扶模式”；

借鉴其他区先进经验，在有条件的社区推广“社会组织参

与模式”；从政策上对参与管理的物业公司给予支持，逐

步实现“物业公司渐入模式”。

四是加强培训交流，提升自管人员的整体水平。区

政府主管部门要加强对自管会成员的培训；相关部门对

自管会成员开展物业相关技能培训，颁发证书；定期组织

区内各小区自管会成员交流学习。

目前，大兴区已初步具有拥有清洁水的完整水系生

态系统。但在满足河道防洪能力的同时，提升河道的综

合治理及应用还有待进一步提高。

余方元建议：

利用区块链的概念将河道所流经的不同区域拆分出

相对独立的河段区域，并对该区域总体规划。

一是流经居民区与商业区河岸景观建设。流经居民

区的河段建设，设立护坡步梯、健步道、观景栏；流经街道

的河段，做到街道景观与河道景观的无缝链接；流经商业

区的河段，景观建设要适应商业区的总体风格；充分考虑

夜晚的河道照明，利用点光源，做到明暗对比、相映生辉

的效果。

二是流经农林特色区及历史文化区河岸景观建设。

经过农业特色村镇或历史文化区的河岸景观建设模拟自

然生态化；在未开发河段先预留空间，等到区域深开发

时，再进行精细化景观建设。

三是各河道区域的互联互通、联接成网。在实现分

布式河道景观区域设计的同时，考虑各个河道景观的平

缓衔接，做到求同存异、舒缓过渡。

四是灌渠的改造和功能化建设。明渠改为暗渠，将

护坡与灌渠整体进行全面的景观绿化改造，通过技术手

段，将灌渠改造为泄洪渠及雨水收集渠。

五是亲水经济的打造。在永定河左岸、团河行宫、南海

子公园、南中轴沿线，发展文化和休闲产业；打造一批具有

历史文化、红色文化的旅游景点和爱国主义教育基地；把河

道景观作为“特色小镇”、“特色村落”的重要组成部分。

近年来，大兴区在推进农村地区生态环境保护和落

后产能疏解整治过程中，腾退出大量土地。但由于土地

和产业政策的影响，目前农村地区很多土地处于闲置或

低效利用状态。

蔡红建议：

一是大力发展生态产业，用生态产业的技术和模式

盘活农村闲置土地。建议区政府出台支持和发展生态产

业的政策，促进生态产业发展。

二是制定支持生态产业发展的土地政策，提升农村

地区经济发展活力。建议进一步深化农村“三项土地制

度”改革，适当放宽生态产业项目的立项条件，明确土地

监管责任。

三是以点带面，用生态产业的理念和技术模式规划

和建设生态产业试点镇。建议区政府选择一至两个镇先

行先试，探索盘活农村闲置土地的方式方法。通过生态

产业试点镇的建设，积累经验、稳妥有序地推进其他乡镇

的生态化转型。

新的社会阶层人士游离于传统体制之外，分布在不

同行业、不同领域，目前作用发挥比较分散，缺乏组织性、

引导性，影响力和实效性还不够明显。

徐建英建议：

一是推动新的社会阶层人士成为经济发展的“新动

能”。从政策和服务两个方面，为新的社会阶层人士协调

解决各类现实困难，为新的社会阶层人士提供创业、创新

支持和服务社会平台。

二是引导新的社会阶层人士成为政治建设的“参与

者”。建立党政领导联系制度，畅通与新的社会阶层人士

联系渠道，经常性邀请新的社会阶层人士参与议政建言、

课题调研和项目合作等活动。

三是引领新的社会阶层人士成为先进文化的“宣传

员”。坚持党建引领，加强红色教育，使新的社会阶层人

士在政治上“熟”起来，在思想上“红”起来。

四是激励新的社会阶层人士成为社会责任的“担当

者”。建立新的社会阶层人士数据库，试点以镇、街、园区

为单位打造新的社会阶层人士活动阵地。

五是支持新的社会阶层人士成为生态文明的“践行

者”。在创城创卫、村庄安全治理等中心工作中，鼓励和

引导新的社会阶层人士参加志愿者服务活动。
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